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Живая математика 
в действии

В мероприятии приняли участие замести-
тель Премьер-министра Беларуси Игорь  
Петришенко, Председатель Президиума 
НАН Беларуси Владимир Гусаков, главы раз-
личных министерств, члены вышеназванной 
комиссии, авторы проектов, поддержанных 
грантами, и многие другие. 

Перед началом заседания состоялось озна-
комление с выставкой по блокам (наука, обра-
зование, здравоохранение, культура, молодеж-
ная политика), краткая презентация проектов. 
Свои разработки представили трое грантопо-
лучателей из НАН Беларуси (на фото), о них 
мы уже писали подробно на страницах нашего 
еженедельника. Это Сергей Шарко, который в 
составе научного коллектива лаборатории фи-
зики магнитных пленок НПЦ НАН Беларуси 
по материаловедению более двадцати лет ис-
следует процессы формирования ферромагнит-
ных пленок на начальной стадии зарождения в 
условиях ионно-лучевого воздействия; началь-
ник отдела техногенной безопасности и кон-
струкционного материаловедения Института 
прикладной физики НАН Беларуси доктор фи-
зико-математических наук, профессор Анна 
Анисович, которая занимается разработкой 
технологий повышения износостойкости ме-
таллических и неметаллических материалов. 

ПОДДЕРЖКА И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Получить Президентский грант для ученого – не только большая честь, подспорье на дальнейшем научном пу-
ти, но и серьезная ответственность за результат. 13 марта на базе Национального детского технопарка состоя-
лось заседание Республиканской комиссии по рассмотрению кандидатур, выдвигаемых для предоставления 
грантов Президента Республики Беларусь в сферах науки, образования, здравоохранения, культуры, молодеж-
ной политики, где грантополучатели представили свои результаты, полученные в минувшем году.

А также начальник отдела специальных технологий обра-
ботки материалов давлением Физико-технического института 
НАН Беларуси Александр Изобелло, научные изыскания ко-
торого связаны с композитными материалами и обработкой 
материалов давлением. Чем помогли гранты и что сделано за 
год? Слово – грантополучателям.

«Нам удалось разработать новую технологию упрочнения бро-
невых сталей, – рассказывает Александр Юрьевич. – Это позво-
лило обеспечить надежность, стойкость защитных элементов. 
Успех дал возможность продолжать работу над новыми продук-
тами. В частности, над пластинами для бронежилетов».

«Используя традиционные методы ионно-лучевой технологии 
получения тонких пленок, мы применили новый подход, – гово-
рит Сергей Александрович. – Это позволило получить оптически 
прозрачные тонкие пленки некоторых металлов. В частности, ти-
тана, меди и вольфрама, которые могут использоваться для нужд 
нанооптики, наноэлектроники».

«Грант стал стимулом сделать еще больше в науке, помог вы-
полнить необходимые исследования в области снижения вибро-
акустической активности полимерных материалов, – отметила 
Анна Геннадиевна. – Было интересно и полезно устано-
вить причины различных физических явлений». С. 2
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Мероприятие объединило специали-
стов-клиницистов, занимающихся ле-
чением аллергических заболеваний, и 
медиков-диагностов, а также биологов, 
представивших в своих докладах фун-
даментальный аспект, связанный с из-
учением закономерностей и механиз-
мов возникновения аллергических ре-
акций. Помимо белорусских специали-
стов на семинаре выступили 
аллергологи-иммунологи  
Научно-исследовательского 
клинического института педи-
атрии и детской хирургии 
имени академика Ю.Е. Вель-
тищева ФГАОУ ВО РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова Минздрава 
России.

Говоря про актуальность та-
кой конференции, академик-се-
кретарь Отделения биологиче-
ских наук НАН Беларуси Олег 
Баранов отметил: «Количество аллергиче-
ских заболеваний прогрессирует. Это тре-
бует не только создания методов лечения 
новых видов аллергии, но и разработки 
методических подходов для их диагности-
ки. Это позволяет уже на ранних этапах 
принимать правильные решения, чтобы 
качество жизни пациентов было суще-
ственно лучше. На базе ИБиКИ организо-
ван центр аллергологии и иммунологии. 
Надеемся, компетенции его будут расти, и 
мы выйдем на должный уровень в бли-
жайшее время». 

Директор ИБиКИ Андрей Гончаров до-
бавил: «Профиль деятельности нашего 
института последние лет пять существен-
но поменялся – мы стали больше зани-
маться проблемами медицины. В том чис-
ле и вопросами аллергопатологии: мы 

единственные в стране выполняем тест-
активацию базофилов для диагностики 
лекарственной аллергии,  разрабатываем 
тест на активацию тучных клеток, кото-
рый найдет еще большее применение для 
этой цели. В процессе завершения клини-
ческих испытаний находится белорусский 
аллергочип для диагностики широкого 
спектра аллергических реакций. Совмест-

но с РНПЦ оториноларингологии в про-
шлом году обоснован метод лечения ал-
лергических ринитов и хронических по-
липозных риносинуситов при помощи 
мезенхимальных стволовых клеток, а вме-
сте с ВГМУ созданы методы диагностики 
гиперчувствительности к диоксиду тита-
на. Разрабатываем передовые методы ди-
агностики острых аллергических реак-
ций. И дальше будем развивать это на-
правление медицины».  

Ученые ИБиКИ тесно работают с 
практиками. Так, один из докладов се-
минара был посвящен клиническому 
значению чиповых технологий в рабо-
те врача-аллерголога – эту разработку 
ИБиКИ ведет совместно с 10-й город-
ской клинической больницей. В 4-й 
городской детской клинической боль-

нице в сотрудничестве с учеными 
ИБиКИ занимаются темой АСИТа (ал-
лерген-специфическая иммунотера-
пия) в практике врача-аллерголога.

Специалист кафедры пропедевтики 
внутренних болезней Белорусского 
государственного медицинского уни-
верситета рассказала о перспективах 
получения и практического использо-

вания отечественных пыльце-
вых аллергенов – этой темой в 
настоящее время занимаются 
вместе с ИБиКИ. Производ-
ство аллергенов весьма пер-
спективное направление, кото-
рое позволит закрыть потреб-
ности страны и экспортиро-
вать продукцию по всему 
миру.

Обсуждались и проблемы на-
значения элиминационных диет 
и реинтродукции пищевых ал-

лергенов после развития толерантности, 
возможности аллергодиагностики к 
компонентам вакцин in vivo, примене-
ние сублингвального провокационного 
тестирования в диагностики гиперчув-
ствительности на диоксид титана и его 
оксид, спонтанное и индуцированное 
ловушкообразование нейтрофилов у па-
циентов с бронхиальной астмой и др.

В семинаре приняли участие очно 
и онлайн более 90 врачей-специали-
стов. Следующая встреча состоится в 
ИБиКИ в октябре 2024 г. на ежегодной 
конференции «Современные пробле-
мы клеточной инженерии, иммуноло-
гии и аллергологии». 

Елена ПАШКЕВИЧ  
Фото автора, «Навука»

КАК СОВЛАДАТЬ С АЛЛЕРГИЕЙ

Продолжение. Начало на с. 1

Средства, выделяемые Президентом по 
грантам, идут на практическую реализа-
цию задумок получателей. Об этом сооб-
щил заместитель Премьер-министра Игорь 
Петришенко перед заседанием Республи-
канской комиссии по рассмотрению кан-
дидатур, выдвигаемых для предоставления 
грантов Президента в сферах науки, обра-
зования, здравоохранения, культуры, мо-
лодежной политики. 

«Ежегодно Главой государства подпи-
сывается решение о выделении грантов. В 
настоящее время мы подводим итоги по 
2023 году. Это 50 грантов. По 10 грантов 
были направлены в сферу науки, образова-
ния, культуры, в здравоохранение – 11 
грантов. Также 9 грантов ушло в нашу но-
вую номинацию, которая впервые старто-
вала в прошлом году, – идеи молодежной 
политики. Глава государства поддержал 
это направление. Гранты – это ежемесяч-
ные выплаты в размере 41 базовой величи-
ны… Мы увидели, что все эти проекты 
прошли апробацию, защищены, соответ-
ствуют критериям, установленным указом 
Главы государства. И самое главное, мы 
обсуждали практическое внедрение ре-
зультатов грантовой поддержки. Реально 

увидели, что проекты, например, в сфере 
здравоохранения очень эффективные», – 
сказал заместитель Премьер-министра.

Он также обратил внимание на представ-
ленную систему подавления дронов. Разра-
ботчики из Военной академии Республики 
Беларусь на выставке наглядно продемон-
стрировали ее работу. Сейчас они в полной 
мере ее адаптируют для того, чтобы напра-
вить в промышленную разработку. Система 
может пойти не только в наши подразделе-
ния, но и направиться на экспорт.  

«Мы продолжим работу по грантам. По 
результатам заседания предоставим Главе 
государства доклад до 1 апреля. Цикл под-
готовки выдвижения на гранты соответству-
ющих проектов открыт, и каждый может в 
своем направлении выдвинуть, защитить и 

получить поддержку. Практика презентации 
достижений грантополучателей будет также 
продолжена». 

Общаясь с журналистами, Председа-
тель Президиума НАН Беларуси  Влади-
мир Гусаков отметил, что гранты являют-
ся инициативой Главы государства: 
«Именно Президент поддерживает это на-
правление по предоставлению грантов 

ученым в разных сферах для того, что-
бы на этой базе могли выполняться на-
учные исследования, производиться 
разработки и внедрения их на практи-
ке... Гранты полностью оправданы и по-
казали свою эффективность».  

Владимир Гусаков также подчер-
кнул, что гранты непросто получить. 
Необходимо доказать эффективность 
исследований, должен быть определен-
ный задел. «Для этого работает и ко-
миссия, которая оценивает проект на 
разных этапах, после этого проект рас-
сматривают в Совете Министров, и в 
заключение материалы предоставляют-
ся на утверждение Президенту, – пояс-
нил В. Гусаков. – Все разработки пока-
зали свою высокую эффективность. 
Здесь нет пустых проектов. Все работа-
ют качественно».

Как видим, получение гранта  
Президента – это не только поддержка 
начинаний, в частности ученых, но и 
большая ответственность. И в этом году 
число грантополучателей увеличилось. 
Об их трудах мы уже говорили подроб-
но в этом году на страницах нашего 
еженедельника. Через год им также при-
дется держать ответ за полученные ре-
зультаты.

Сергей ДУБОВИК
Фото автора, «Навука»

ПОДДЕРЖКА И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Диагностика анафилаксии у детей, аллергии к рыбе и морепро-
дуктам, перспективы лечения аллергического ринита, хрониче-
ской спонтанной крапивницы, наследственного ангионевротиче-
ского отека, новые методы выявления аллергии к лекарствам – 
эти и другие практические аспекты ученые обсудили на научно-
практическом семинаре «Экспериментальная и клиническая 
аллергология», который впервые прошел в Институте биофизики 
и клеточной инженерии (ИБиКИ) НАН Беларуси.

Согласно документу, госкомиссию возгла-
вит заместитель Премьер-министра Белару-
си Петр Пархомчик. Также в нее войдут 
представители МЧС, Минэнерго, НАН Бела-
руси, Минприроды, Минархитектуры,  
Минобороны, Минздрава, предприятий 
«СТРОЙТЕХНОРМ», «БелРАО», «Белнипи-
энергопром».

Госкомиссии поручено в течение 10 рабо-
чих дней после завершения работы по под-
готовке предложений о выборе приоритет-
ной площадки для сооружения пункта захо-
ронения радиоактивных отходов внести ука-
занные предложения в Совет Министров.

Основные задачи государственной ко-
миссии – изучение материалов, подготов-
ленных по результатам проведения науч-
но-изыскательских работ по выбору аль-
тернативных площадок для размещения 
пункта захоронения; рассмотрение пред-
ложений о размещении пункта захороне-
ния и выбор приоритетной площадки для 
его сооружения; внесение в Правитель-
ство предложений для принятия решения 
о размещении пункта захоронения с уче-
том выбора приоритетной площадки.

В целях реализации основных задач ко-
миссия при необходимости привлекает к 
участию в работе представителей республи-
канских органов госуправления и иных ор-
ганизаций, подчиненных Совмину.

Организационное и техническое обеспе-
чение деятельности государственной комис-
сии осуществляется Министерством по чрез-
вычайным ситуациям.

Настоящее постановление вступило в си-
лу со дня его принятия.

По информации pravo.by

НЕПРОСТОЙ ВЫБОР
Совмин постановил создать государ-
ственную комиссию по выбору при-
оритетной площадки для сооруже-
ния пункта захоронения радиоактив-
ных отходов. Это предусмотрено по-
становлением Правительства №158 
от 7 марта 2024 года, которое офици-
ально опубликовано на Националь-
ном правовом интернет-портале.
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Сферы приложения
Математика находит широкое при-

менение во многих сферах жизни. 
Наиболее ярко это заметно в сфере ин-
формационных и коммуникационных 
технологий, мобильной связи. Она ле-
жит в основе разработки различных 
алгоритмов, способов обработки дан-
ных, машинного обучения и искус-
ственного интеллекта, систем защиты 
информации, криптографии. Пожалуй, 
это одно из наиболее «видимых» для 
обычного человека направлений, где 
результаты математических исследова-
ний применяются для создания инно-
ваций. Широко используется матема-
тика в промышленности, как для авто-
матизации и оптимизации производ-
ства, так и для планирования и 
распределения производственных 
мощностей, управления запасами. 

В работе исследователей и экономи-
стов-практиков нужны математические 
модели. В банковской сфере математи-
ческий аппарат широко применяется 
для анализа рисков, управления инве-
стициями, ценообразования, модели-
рования финансовых рынков и в целом 
для построения устойчивых моделей 
национальных экономик. Классиче-
ским примером использования матема-
тических знаний является транспорт, 
ведь алгоритмы маршрутизации и пла-
нирования используются на железной 
дороге, в авиации, автомобильном 
транспорте и для планирования и по-
строения маршрутов городского обще-
ственного транспорта.  

Математика помогает в изучении 
распространения болезней, разработке 
новых лекарств в медицине, анализе 
генетических данных. Наконец, мате-
матическое моделирование изменений 
климата, прогноз погоды, управление 
природными ресурсами, распростране-
ние загрязнений, оценка различных 
воздействия человека на окружающую 
среду, работа в области изучения кос-
мического пространства. Все эти на-
правления развиваются благодаря со-
трудничеству ученых-математиков со 
специалистами реального сектора эко-
номики и социальной сферы, коллега-
ми из университетов, научно-исследо-
вательских институтов и промышлен-
ных предприятий. 

 «Термин «мертвая наука» по отно-
шению к математике, на мой взгляд, 
используется скорее для подчеркива-
ния ее абстрактного характера, слож-
ности. Да, математики работают с аб-
страктными понятиями, которые могут 
казаться далекими от нашей жизни и 
ее проблем. Но в то же время матема-
тика играет важную роль в развитии 
физики, химии, биологии и многих 
других наук, способствуя развитию но-
вых научных направлений и дисци-
плин: биоинформатики, квантовой фи-
зики и химии, цифровому материало-
ведению, биомеханики и т. д., играет 
ключевую роль в разработке новых 
технологий: от биотехнологий до кван-
товых компьютеров и искусственного 
интеллекта. Многие современные изо-
бретения были бы невозможны без 
разработки математических моделей и 

новых алгоритмов, нового математиче-
ского аппарата», – акцентировал вни-
мание В. Сафонов.

Математический 
центр 
Институт математики НАН Белару-

си – ведущий научный и координаци-
онный математический центр нашей 
страны, который уже многие годы вы-
ступает в качестве первой головной 
организации-исполнителя по государ-
ственным программам научных иссле-
дований в области математики. В на-
стоящее время это подпрограмма «Ма-
тематические модели и методы» ГПНИ 
«Конвергенция–2025», которая объеди-
няет научные исследования 
всех белорусских ученых-ма-
тематиков и состоит из 18 
комплексных заданий, в вы-
полнении которых принимают 
участие 13 организаций-ис-
полнителей. В 2023 году в Ин-
ституте математики выполня-
лось 7 заданий в рамках дан-
ной подпрограммы, а в теку-
щем добавилось еще 4 
задания.

«Наш институт нацелен на 
максимальное освоение потен-
циала современной математи-
ки, – сказал Василий Григо-
рьевич. – В этом контексте ре-
ализуются проекты различной  
направленности, которые 
включают исследования в об-
ласти алгебры, алгебраиче-
ской геометрии и теории чи-
сел, дифференциальных уравнений и 
теории устойчивости, вычислительной 
математики и математического моде-
лирования, параллельных вычислений, 
математической кибернетики и стоха-
стического анализа, нелинейного ана-
лиза и теории управления».

Знания в практике
Президент нашей страны нацелива-

ет ученых на практическое внедрение 
полученных результатов в реальный 
сектор экономики и социальную сферу,  
и эту задачу математики стараются до-
стойно выполнять. Институт матема-
тики НАН Беларуси решает задачи, как 
теоретической математики, так и на-
учно-производственные задачи кон-
кретных организаций различных от-
раслей. В качестве примера Василий 
Григорьевич упомянул работы, выпол-
ненные институтом для УП «Витебск-
облводоканал». «Произведена оценка 
степени адекватности математической 
модели обезжелезивания подземных 
вод при расчете водоснабжения малых 
населенных пунктов. Мы предложили 
методику моделирования и алгоритм 
обработки данных для проведения рас-
чета водоснабжения малых населен-
ных пунктов, – пояснил В. Сафонов. – 
По договору с БГУ в 2023–2024 гг. вы-
полнена НИР «Разработка алгоритмов 
анализа и визуализации гидродинами-
ческих данных в режиме реального 
времени и их программная реализа-
ция» в рамках международного проек-
та с Объединенным институтом ядер-

ных исследований (ОИЯИ, г. 
Дубна, Россия). В настоящее вре-
мя реализуем отдельный проект 
«Разработка математических мо-
делей, численных алгоритмов и 
программ для расчета тепловых 
и механических свойств композицион-
ных порошковых материалов» в инте-
ресах ГНПО порошковой металлур-
гии. По результатам работы планиру-
ется создание программного комплек-
са по прогнозированию свойств 
композиционных материалов, что по-
зволит существенно оптимизировать 
процесс разработки новых материалов 
такого типа.

 Расширяется международное науч-
ное сотрудничество. В 2023 году под-

писан договор с ОИЯИ, в рамках кото-
рого реализуется контракт на выпол-
нение НИР «Аппроксимация функци-
оналов от решений стохастических 
дифференциальных уравнений и функ-
циональных интегралов, используе-
мых при исследовании линейных и не-
линейных одношаговых процессов». 
Закреплены договорами о сотрудниче-
стве наши давние взаимодействия  
с Математическим институтом  
им. В.А. Стеклова РАН и Институтом 
математики им. С.Л. Соболева Сибир-
ского отделения РАН. Развиваются 
связи с вузами России: Удмуртским го-
сударственным университетом, Самар-
ским государственным техническим 
университетом. Ведем также перегово-
ры с Каракалпакским госуниверсите-
том на предмет организации и прове-
дения подготовки в аспирантуре и док-
торантуре Института математики на-
учных кадров для Узбекистана, с 
которым у нас действует договор о со-
трудничестве в сфере науки, образова-
ния и инновационной деятельности. 
Важно для нас развитие взаимовыгод-
ного сотрудничества с китайскими 
партнерами. В прошлом году мы за-
ключили трехстороннее соглашение о 
научно-техническом сотрудничестве 
между Институтом математики НАН 
Беларуси, Комитетом нового района 
ТайБайХу г. Цзинин (КНР) и Шаньдун-
ским политехническим профессио-
нальным институтом. Решением 
БРФФИ поддержан проект научных 
исследований «Строение конечных и 

периодических групп и некоторые свя-
занные с ними проблемы графов и ре-
шеток» в области современной алге-
бры по результатам конкурса БРФФИ-
НФЕНК-2024».

Будущее, которое 
творим сами
Говоря о планах на будущее, В. Са-

фонов делает акцент на развитие при-
кладных направлений деятельности: 
«Будем расширять взаимодействие с 
организациями НАН Беларуси и пред-
приятиями. Так, совместно с Меж-
отраслевым научно-практическим цен-
тром систем идентификации и  
электронных деловых операций под-
готовлен проект по созданию интел-
лектуальной аналитической системы 
мониторинга электронных паспортов 
товаров с помощью математического 
аппарата, включающего методы и ал-
горитмы искусственного интеллекта и 
машинного обучения, в области меди-
цины планируем развивать сотрудни-
чество с Научно-технологическим пар-
ком БНТУ «Политехник» и РНПЦ 
«Кардиология». Ведь численное моде-
лирование для оптимизации конструк-
ций изделий медицинского назначения 
(стент-графтов, искусственных суста-
вов и др.) перспективное направление. 
В планах – подготовка совместного 
проекта с МНИИРМ и БГУИР по теме 
получения гетероструктур для низко-
барьерных диодов Шоттки, а также 
развитие совместных с НИИ ППМИ 
БГУ и Институтом физики НАН Бела-
руси исследований в сфере криптогра-
фии, в частности постквантовой крип-
тографии. 

Ставим перед собой амбициозные 
цели и задачи по развитию новых на-
правлений фундаментальных исследо-
ваний, связанных с математическими 
основами машинного обучения, нейро-
сетей, искусственного интеллекта, по-
строения «цифровых двойников» раз-
личных объектов и др. Конечно, сохра-
нение и развитие научных школ инсти-
тута – одна из приоритетных задач. Не 
останется за кадром и работа на меж-
дународной арене. Серьезное внимание 
уделяем налаживанию сотрудничества 
с китайскими компаниями, партнерами 
из Индии и других стран, выполняем 
фундаментальные и прикладные иссле-
дования в рамках тематики института, 
в частности по разработке платформо-
ориентированных программных библи-
отек с эффективной реализацией базо-
вых математических операций. И без-
условно, одним из главных партнеров 
Института математики были и остают-
ся научные учреждения, высшие учеб-
ные заведения и высокотехнологичные 
организации России».

Юлия РУДЯКОВА 
Фото автора,

«Навука»

В преддверии Международного дня математики, который отмечался 14 марта, наш взгляд был 
обращен к области знаний, которую, например, Карл Фридрих Гаусс в свое время называл «Ца-
рицей наук». Каков ее статус и над чем сегодня трудятся академические математики? Об этом 
и многом другом мы поговорили с директором Института математики НАН Беларуси доктором 
физико-математических наук, профессором Василием САФОНОВЫМ.

КРАЕУГОЛЬНЫЙ КАМЕНЬ НАУЧНОГО ПОЗНАНИЯ
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РОДНЫЕ ЛИТЕРАТУРНЫЕ БЕРЕГА

Книжная Площадь 
Победы
На национальном стенде, который в 

этом году символизировал Площадь По-
беды Минска, гости выставки-ярмарки 
увидели экспозицию «Беларусь непо-
бедимая», выступающую как оформле-
ние и представляющую хронологию  
фотографий городов Беларуси в дово-
енный, военный и послевоенный пери-
оды. Ознакомились с книгами, посвя-
щенными Великой Отечественной вой-
не, 80-летию освобождения Беларуси от 
немецко-фашистских захватчиков. На 
каждой из них разместили QR-код для 
получения информации о местах при-
обретения либо скачивания издания. 
Национальная библиотека Беларуси 
подготовила проект «К родным бере-
гам», куда вошли издания художествен-
ных, публицистических и агитацион-
ных произведений (книги, плакаты, ли-
стовки и др.), созданные в период с 
1941 по 1944 г. Президентская Библио-
тека Республики Беларусь представила 
редкие книги, посвященные героиче-
ской борьбе советского народа с немец-
ко-фашистскими захватчиками. 

Был организован и «Международный 
квартал», где делегации и диппредстави-
тельства стран ближнего и дальнего зару-
бежья широко представили свою литера-
туру. Центральным экспонентом в этот раз 
стала Исламская Республика Иран. Здесь 
гостей выставки привлекал особый восточ-
ный колорит.

При поддержке Министерства образо-
вания работал «Образовательный квартал» 
с участием широкого круга авторов учеб-
ной, образовательной, просветительской 
литературы, презентациями книг, мастер-

классами, интерактивными образователь-
ными площадками. Работала передвижная 
выставка «Наш долг помнить» Белорусско-
го государственного музея истории Вели-
кой Отечественной войны с тематической 
экспозицией.

Накануне мероприятия, 13 марта, писа-
телей, представителей издательских кругов, 
творческой интеллигенции, печатной инду-
стрии стран – участниц выставки в Нацио-
нальной библиотеке традиционно собрал 
Международный симпозиум литераторов 
«Писатель и время». Для обсуждения участ-
никам в этом году была предложена тема 
«Партнерство во имя будущего».

Наш дом в  
издательских кварталах
Традиционно посетителей выставки 

привлекали новые книги от Издательско-
го дома «Белорусская наука». Они не 
только богато оформлены, но и содержат 
в себе уникальные материалы. В числе ав-
торов – известные ученые, эксперты в 
различных областях науки.

Как отметила заведующая редакцией 
книжных изданий Ольга Пручковская, в 

нынешнем году академические книгоиз-
датели также порадуют читателей знако-
выми новинками от представителей раз-
личных наук. Одни из самых ярких – как 
по оформлению, так и по содержанию – 
традиционно у гуманитариев. Так, плани-
руется выпустить три альбома серии 
«Традыцыйны светалад беларусаў», пред-
ставленных на нескольких языках. Этот 

проект авторов из Института фило-
софии уже пользуется заслуженной 
популярностью.

Еще одна интересная новинка – 
иллюстрированный альбом с циф-
ровым дополнением «На коліку 
сем саколікаў», а также 
«Беларускія народныя загадкі», 
«Абярнуся я шэрай зязюляй», 
«Беларускія народныя балады» из 
серии «Фальклорныя скарбы 
Беларусі». Материалы в них пред-
ставлены на белорусском, русском 
и английском языках. 

Продолжится выпуск книг, по-
священных истории и культуре раз-
личных белорусских райцентров. 
Среди них – Лида, Толочин, Че-

черск, Дятлово и другие. Свою аудито-
рию найдут рекомендации ученых-агра-
риев по ведению тех или иных сельско-
хозяйственных работ, а также сборники 
докладов, выход которых приурочен к 
научным конференциям, проводимым на-
учными учреждениями НАН Беларуси.

На выставке были представлены из-
дания к 80-летию освобождения Белару-

си от немецко-фашистских захватчиков: 
книги проекта «Народны летапіс Вялікай 
Айчынай вайны: успомнім усіх!», а так-
же сборник «Историческая память: Ве-
ликая Победа, добытая единством: мате-
риалы международной парламентской 
конференции».

Состоялась презентация серии книг 
по этнокультурным процессам регио-
нов Беларуси, а также труда «Художе-
ственные коллекции князей Витген-
штейнов в контексте европейского ис-
кусства XIX в.», которые вышли в  
Издательском доме. 

Одним из ярких моментов выставки 
стало награждение победителей 63-го 
Национального конкурса «Искусство 
книги», на который 35 издательствами 
нашей страны было представлено свыше 
150 книг. В числе лауреатов – Издатель-
ский дом «Белорусская наука». О книгах, 
отмеченных дипломами конкурса, мы 
расскажем в следующем номере нашего 
еженедельника.

Сергей ДУБОВИК
Фото автора, «Навука»

XXXI Минская международная книж-
ная выставка-ярмарка состоялась 
14–17 марта в административном 
комплексе по проспекту Победите-
лей, 14. Основными темами выстав-
ки стали 80-летие освобождения Бе-
ларуси от немецко-фашистских за-
хватчиков, 30 лет с первых в исто-
рии суверенной Беларуси выборов 
Президента страны, 30-летие приня-
тия Конституции, Год качества, объ-
явленный Главой государства в 2024 
году, юбилеи классиков белорус-
ской литературы.

■ Бараноўскі, А. В. Віцебшчы-
на ў дзяржаўна-тэрытарыя-
льным уладкаванні Савецкай 
Беларусі (1919–1924 гг.) / А. В. 
Бараноўскі. – Мінск : Белару-
ская навука, 2024. – 176 с. : іл.

ISBN 978-985-08-3108-8.
У манаграфіі праведзена ком-

плекснае даследаванне месца і 
ролі Віцебскай губерні ў дзяр-
жаўна-тэрытарыяльным уладкаванні Савецкай Бе-
ларусі. Ахарактарызаваны змены адміністрацый-
на-тэрытарыяльнага падзелу губерні, якія адбы-
валіся на працягу 1919–1924 гг. Адлюстраваны 
асаблівасці працэсу вяртання часткі тэрыторыі 
Віцебскай губерні ў склад БССР у 1924 г. На асно-
ве ўпершыню ўведзеных у навуковы ўжытак ар-
хіўных дакументаў вызначаны дакладныя лініі дз-
яржаўнага размежавання паміж БССР і РСФСР на 
віцебска-веліжскім, віцебска-невельскім і полац-
ка-себежскім участках.

Спадзяемся, выданне будзе карысным для навукоўцаў, 
супрацоўнікаў музеяў, настаўнікаў, краязнаўцаў, студэнтаў 

і навучэнцаў – усіх тых, хто цікавіцца гісторыяй белару-
скай дзяржаўнасці.

■ Саверченко, И. В. Рождение 
легенды: Беларусь в IX–XV веках 
/ И. В. Саверченко ; Националь-
ная академия наук Беларуси, 
Центр исследований белорусской 
культуры, языка и литературы, 
Институт литературоведения 
имени Янки Купалы. – Минск : 
Беларуская навука, 2024. – 390, 
[2] с. 

ISBN 978-985-08-3112-5. 
В доступной форме раскрыты истоки, зарождение и 

формирование белорусской народности в IX–XV вв. 
Прослежено возникновение первых государственных 
образований на белорусской земле. Освещена героиче-
ская борьба с внешними врагами – кочевыми племена-
ми, германскими крестоносцами и монголо-татарами. 

Определена роль выдающихся исторических лич-
ностей, раскрыто их влияние на объединительные 
процессы в государстве. Показано значение устно-
го народного творчества, письменности и литера-
туры в духовно-культурном сближении протобело-
русских племен и укреплении идентичности. 

Рассчитана на широкий круг читателей. 

■ «Шчаслівы, што пяю цябе, 
Радзіма...» : зб. навук. арт. : 
да 110-годдзя з дня нараджэн-
ня народнага паэта Беларусі 
акадэміка Максіма Танка і да 
Дня народнага адзінства / 
Нац. акад. Беларусі, Цэнтр да-
след. беларус. культуры, мовы 
і літ., Ін-т літаратуразнаўства 
імя Я. Купалы ; уклад. К. В. 
Часнакова ; навук. рэд.: У. В. 
Гніламедаў, М. У. Мікуліч. – 
Мінск : Беларуская навука, 
2024. – 201 с.

ISBN 978-985-08-3109-5.
  У зборніку даследуюцца жыццё і творчасць Мак-

сіма Танка. Аўтары прасочваюць працэс фарміра-
вання творчай індывідуальнасці паэта-рэвалюцыя-
нера, паэта-франтавіка, паэта-патрыёта, паэта-гу-
маніста, раскрываюць своеадметнасць духоўна-філа-
софскага зместу яго асобы, глыбіню і арыгінальнасць 
ідэйна-мастацкіх пошукаў, спецыфіку творчага май-
стэрства, выяўляюць уплыў асобы і творчасці  
М. Танка на развіццё сучаснай беларускай паэзіі.

Адрасуецца літаратуразнаўцам, выкладчыкам і 
студэнтам, настаўнікам, усім, хто цікавіцца белару-
скай інтэлектуальна-творчай спадчынай.

ВЫДАВЕЦКАГА  ДОМА  
«БЕЛАРУСКАЯ  НАВУКА»НАВІНКІ

Стенд Издательского дома «Белорусская наука» посетили первый за-
меститель Главы Администрации Президента Республики Беларусь Мак-
сим Рыженков, министр информации Владимир Перцов, заместитель 
министра информации Игорь Бузовский, заместитель министра образо-
вания Александр Кадлубай. С книжными новинками от академических 
авторов их познакомил директор Издательского дома Александр Дудик.
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В конце этого года НАН Белару-
си представит перечень видов с их 
описанием, которые будут включе-
ны в 5-е издание Красной книги. 
Сейчас фауна Беларуси насчитыва-
ет около 30 тыс. видов беспозво-
ночных и более 500 видов позво-
ночных животных. Ежегодно уче-
ные регистрируют на территории 
страны появление новых видов, 
что во многом связано с потепле-
нием климата. Расширяется ареал 
степных и южных видов, которые 
продвигаются с юга на север, и на-
ши аборигенные представители, 
соответственно, тоже уходят даль-
ше на север. В Беларуси появились 
богомол и различные виды круп-
ных пауков, наносит ущерб дре-
весным насаждениям и распро-
страняется по югу страны амери-
канская белая бабочка. 

«Сегодня в четвертом издании 
Красной книги 203 вида фауны Бе-
ларуси. Существенных изменений 
в списочном составе не будет. На 
протяжении последних лет мы на-
блюдаем одно колониальное посе-
ление гигантской вечерницы в Го-
мельской области, которая ранее не 
регистрировалась в Беларуси: чис-
ленность этих млекопитающих не-
большая, но при этом они стабиль-
но существуют на этой террито-
рии. Это крупнейшая летучая 
мышь в Европе и России. Ее коло-
ния будет включена в список крас-
нокнижных видов с приданием ей 
наивысшей категории природоох-
ранной значимости», – отметил  
А. Чайковский.  

Зубр останется в Красной кни-
ге, но будет изменена его категория 
охраны – с III на IV. По словам 
Александра Ивановича, за 30 лет 
численность зубра в Беларуси вы-
росла практически в девять раз. В 
таких крупных субпопуляциях, как 
Беловежская, Осиповичская, Озер-
ская и Красноборская, числен-
ность довольно высока, что приво-
дит в некоторых случаях к потра-
вам сельхозкультур. Остальные 
микропопуляции еще не достигли 
численности, которая помогла бы 
продержаться и прокормиться в 
тех экосистемах. На территории 
Беларуси нет единой, сплошной 

популяции зубра, которая позво-
ляла бы беспрепятственно обме-
ниваться генетическим материа-
лом и способствовала устойчиво-
му существованию. Практически 
на половине территории Беларуси 
зубра нет.        

Из-за возросшей численности 
бурого медведя ученые предлагают 
снизить природоохранную значи-
мость зверя с I категории на IV. Ес-
ли на протяжении десятка лет в Бе-
ларуси его численность не меня-
лась и не превышала 200 особей, 
то сегодня уже больше 700 медве-
дей. Учеты, которые будут прово-
диться коллегиально со специали-
стами Минлесхоза, с охотхозяй-
ствами на протяжении 2024 года, 
позволят дать более конкретную и 
точную картину численности и 

распространения косолапого. Вид 
больше приурочен к северу – око-
ло 70% всех регистраций прихо-
дится на Витебскую область. 

Почему идет рост появлений 
бурого медведя возле населен-
ных пунктов? «Биологически так 
предрасположено, что во время 
набора  жира и подготовки к зим-
ней спячке самка отгоняет своих 
прошлогодних детенышей, кото-
рые в поисках пищи идут чаще 
всего к населенным пунктам, где 
пахнет едой. Так они появляются 
в деревнях, ищут пасеки, где 
есть возможность дополнитель-
но получить корма», – объяснил 
А. Чайковский.

Сегодня значительно выросла 
численность рыси – составляет 
около 1300 особей. Но это тоже 
не полный потенциал для данно-
го вида, потому что рысью засе-
лено около 60% территории стра-

ны. Поэтому зверь останется в 
Красной книге.

Будет изменена категория при-
родоохранной значимости для бар-
сука. Достигнут максимум, кото-
рый был на территории республи-
ки в начале 1980-х – это около 3000 
особей. Но при этом без активных 
мер охраны и обеспечения безо-
пасного проживания этого млеко-
питающего есть вероятность рез-
кого снижения его численности.

Последние 50 лет в Беларуси не 
регистрируется обыкновенный хо-
мяк, поэтому будет предложено по-
вышение его категории с III на I. 
Он относится к глобально угрожа-
емым видам не только у нас, но и в 
Европе. Понизят статус с III кате-
гории на IV для горностая. Послед-
ние 5–10 лет показывают динами-
ку увеличения его численности. 

Ученые предлагают включить в 
Красную книгу западный подвид 
глухаря с приданием ему II катего-
рии охраны. Подвид обитает в 
Брестской и Гродненской областях, 
его численность быстро снижается 
– практически в два раза за послед-
ние 20 лет. Минлесхоз ведет рабо-
ту по искусственному разведению 
и выпуску этой птицы в естествен-
ные условия. Ротация ждет и уже 
имеющих охранный статус перна-
тых. Например, снизится категория 
охраны со II на III для орлана-бело-
хвоста, а для домового сыча, золо-
тистой щурки и коростеля – с III на 
IV.

Из Красной книги исключат 11 
видов насекомых, при этом доба-
вят 17 новых насекомых и изменят 
статус для 25 видов.

А. Чайковский прокомментиро-
вал появление на пролете в Белару-
си нильского гуся, которого в ин-
тернете уже прозвали агрессив-
ным, наносящим ущерб сельскому 
хозяйству из-за возможного поеда-
ния озимых в большом количестве. 
«Некорректно говорить, что  этот 
вид нежелательный. Повлияли 
какие-то факторы беспокойства на 
пути его миграции. В Беларуси он 
не гнездится – это пролетный вид, 
встречается в весенне-осенний пе-
риод. У нас идет не столь массо-
вый его пролет, как по некоторым 
европейским странам. К чужерод-
ным относятся виды, которые 
пришли на нашу территорию за 
счет расширения своего ареала или 
случайно завозятся и дальше про-
должают здесь свою жизнедея-
тельность, приводят потомство, не-
гативно влияя на аборигенную фа-
уну и нанося экономический 
ущерб. Поэтому, пока нет цифр об 
ущербах от нильского гуся, разго-
воры про его инвазивность пре-
ждевременны. В последнее время 
у нас ежегодно регистрируется 
больше десяти новых видов птиц, 
которые используют нашу терри-
торию в качестве миграционного 
коридора», – резюмировал ученый.

Елена ПАШКЕВИЧ, «Навука»

Какие редкие животные появятся в новой редакции Крас-
ной книги Беларуси 2025 года? Изменится ли статус охра-
ны зубра, медведя, рыси и барсука? Об этом рассказал 
генеральный директор НПЦ НАН Беларуси по биоресур-
сам Александр Чайковский на пресс-конференции, при-
уроченной ко Всемирному дню дикой природы.

ИНТРИГИ  
КРАСНОЙ КНИГИ 

ЗАКОН  
О ГЕНЕТИЧЕСКИХ РЕСУРСАХ
Закон от 5 марта 2024 года №356-З «Об обращении с 
генетическими ресурсами» опубликован на Нацио-
нальном правовом интернет-портале. Он направлен 
на определение национального правового регулиро-
вания отношений, связанных с обеспечением доступа 
к генетическим ресурсам и совместного использова-
ния на справедливой и равной основе выгод от их 
применения. Правовой акт учитывает основные по-
ложения Нагойского протокола к Конвенции о био-
логическом разнообразии, стороной которого Бела-
русь стала с 2014 года.

Под генетическими ресурсами 
понимается генетический матери-
ал (любой материал раститель-
ного, животного, микробного 
или иного происхождения, со-
держащий функциональные 
единицы наследственности), 
представляющий фактическую 
или потенциальную ценность, в 
том числе выраженный в виде циф-
ровой информации о последова-
тельностях нуклеотидов.

Законом закрепляются полномочия должностных лиц и государ-
ственных органов (Президента, Совета Министров, Министерства при-
родных ресурсов и охраны окружающей среды, Национальной акаде-
мии наук Беларуси), отражены вопросы координации и научного обе-
спечения.

Действие закона не распространяется на генетические ресурсы че-
ловека, условно патогенные и патогенные микроорганизмы; генетиче-
ские ресурсы, передача и использование которых осуществляется в 
пределах Беларуси; а также на генетические ресурсы сельскохозяй-
ственной и иной продукции животного, растительного и микробиоло-
гического происхождения, если не подразумевается дальнейшее про-
ведение исследований.

Основополагающей нормой общественных отношений является 
обеспечение доступа – права на получение генетических ресурсов или 
связанных с ними традиционных знаний в целях их использования за 
пределами Беларуси, подтвержденное международно признанным сер-
тификатом о соответствии требованиям. Законом установлен порядок 
предоставления доступа. Так, во-первых, предусмотрено заключение 
между пользователем и поставщиком договора о передаче генетиче-
ских ресурсов и (или) связанных с ними традиционных знаний, содер-
жащий взаимосогласованные условия. Далее поставщик или пользо-
ватель обращается в Национальный координационный центр по во-
просам доступа к генетическим ресурсам и совместного использования 
выгод, который функционирует при Институте генетики и цитологии 
НАН Беларуси. Национальный координационный центр в свою оче-
редь изучает представленный договор на предмет его соответствия 
Нагойскому протоколу (цели передачи, наличие взаимосогласованных 
условий, ожидаемые результаты использования), направляет его на со-
гласование в Минприроды и, в случае получения согласования, оформ-
ляет международно признанный сертификат, который направляется 
поставщику, пользователю и в контрольный пункт мониторинга.

Законом предусмотрен упрощенный механизм обмена селекцион-
ным материалом для создания новых сортов сельскохозяйственных 
культур. Такое решение принято с учетом стратегической важности 
отдельных сортов сельхозрастений и в целях содействия в обеспечении 
продовольственной безопасности.

Кроме того, правовой акт определяет содержание гражданско-
правового договора о передаче генетических ресурсов, права и 
обязанности поставщиков и пользователей, порядок мониторин-
га использования данных ресурсов и полученных результатов, 
ответственность за нарушения законодательства, распределение 
денежных и неденежных выгод.

В результате использования генетических ресурсов поставщиком, 
пользователем и (или) третьей стороной могут быть получены денеж-
ные и (или) неденежные выгоды, перечень которых определен в при-
ложении к Нагойскому протоколу. Конкретные выгоды в каждом случае 
и условия распределения между поставщиком, пользователем и (или) 
третьей стороной, порядок расчета, сроки перечисления денежных 
средств указываются в заключенном между ними договоре.

При этом, исходя из существующей международной практики, в за-
коне закрепляется норма о направлении пользователем 90% от подле-
жащего перечислению объема средств поставщику и 10% – Республи-
ке Беларусь (путем зачисления на текущий (расчетный) банковский 
счет со специальным режимом функционирования Института генети-
ки и цитологии НАН Беларуси) для финансирования мероприятий по 
сохранению биологического и ландшафтного разнообразия, в том чис-
ле проведения научно-исследовательских работ.
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Физика – широкое поле для 
исследований, поэтому опре-
делиться с направлением бы-
вает непросто. «Я учился по 
специальности «физика и ин-
форматика» Брестского госу-
дарственного университета 
имени А.С. Пушкина. На од-
ном из последних семестров у 
нас был краткий курс кванто-
вой механики, который меня 
очень заинтересовал. Появи-
лась мысль попробовать за-
няться научной деятельно-
стью, – рассказал Антон. – Я 
прислушался к совету своего 
преподавателя доктора физи-
ко-математических наук, профессора 
Владимира Анестиевича Плетюхова и 
поступил в магистратуру при Институ-
те физики им. Б.И. Степанова».

Руководителем Антона стал глав-
ный научный сотрудник доктор физи-
ко-математических наук Виктор Ми-
хайлович Редьков. Он помог опреде-
литься с темой исследований:  
«Теория массивных и безмассовых 
частиц со спином 2».

Известно, что теория В. Паули и  
М. Фирца основана на дифференциаль-
ных уравнениях 2-го порядка. Первое 
систематическое исследование теории 
частицы со спином 2 в рамках исполь-
зования уравнений 1-го порядка было 
выполнено основателем школы теоре-
тической физики в Беларуси академи-
ком Ф.И. Федоровым. В таком подходе 
для описания частицы со спином 2 тре-
буется  30-компонентная полевая функ-
ция. В настоящее время появились экс-
периментальные подтверждения, что 
существуют и массивные короткоживу-
щие частицы со спином 2.

Также известно, что описания мас-
сивной и безмассовой частиц со спи-
ном 2 существенно рознятся. В без-
массовом случае существует специ-
фическая калибровочная симметрия, 
которая обобщает калибровочную 
симметрию в электродинамике Мак-
свелла. Калибровочные степени сво-
боды не влияют на наблюдаемые ве-
личины, например на тензор энергии-
импульса поля. «Это приводит к  
необходимости выделения калибро-
вочных решений в случае нулевой 
массы, оставляя только те, которые 
имеют физическую интерпретацию», 
– объяснил исследователь.

Также известно, что Ф.И. Федоро-
вым была предложена более общая те-
ория для частиц со спином 2, которая 
учитывает возможность существования 
ненулевого аномального момента части-
цы. Эта характеристика проявляется в 
поведении массивных частиц под воз-
действием внешних электромагнитных 
полей. Таким образом, теория безмассо-
вой частицы важна с точки зрения ис-

следования свойств гравитонов. «Во-
прос об измерении аномального маг-
нитного момента частицы со спином 2 
также является актуальным», – отметил 
собеседник.

Основную задачу своих исследова-
ний Антон описал так: «Обобщить си-
стемы уравнений 1-го порядка в ма-
тричной форме на случай пространства-

времени с псевдоримановой 
структурой. Этот метод основан 
на использовании тетрадного 
подхода Тетроде–Вейля–Фока–
Иваненко и принципа калибро-
вочной симметрии относительно 
локальной группы Лоренца».

Новые исследования частиц 
со спином 2 могут выявить 
больше возможностей связать 
нелинейные уравнения Эйн-
штейна для гравитационного 
поля с линейной теорией поля 
со спином 2 в пространстве 
Минковского, в котором в ре-
альных условиях и проводятся 
локальные эксперименты. Од-

нако о практическом воплощении на-
работок говорить пока несвоевремен-
но, разве что их можно использовать 
при составлении спецкурсов по астро-
физике для магистрантов.

«В будущем, года через 2–3, мы с 
научным руководителем и другими 
коллегами хотели бы написать книгу, 
целиком посвященную линейной тео-
рии поля со спином 2 и ее связям с 
теорией гравитационного поля соглас-
но общей теории относительности. В 
ней будут систематизированы полу-
ченные нами результаты», – поделил-
ся планами Антон.

В завершение исследователь доба-
вил, что президентская стипендия стала 
для него символом признания труда: 
«Если результаты нашей работы оцене-
ны на таком высоком уровне, значит, 
они действительно могут быть полезны. 
Если не прямо сейчас, то в будущем – 
обязательно».

Юлия РУДЯКОВА
Фото автора, «Наука

Молодые ученые – это адепты не просто накопленных пред-
шественниками знаний, но и строители будущего. Это ответ-
ственная миссия, с которой успешно справляется аспирант Ин-
ститута физики им. Б.И. Степанова НАН Беларуси Антон Бурый, 
удостоенный стипендии Президента на 2024 год.

В ведущем мировом астрофизическом 
журнале «Астрофизикал Джорнал» (The 
Astrophysical Journal, издается с 1895 го-
да) 8 марта опубликована первая статья 
белорусских ученых Центра «Квантовая 
оптика и квантовая информатика» Ин-
ститута физики им. Б.И. Степанова НАН 
Беларуси, в которой сообщается о круп-
нейших источниках антиматерии во Все-
ленной.

О СТРУКТУРАХ ЧАСТИЦ ИСТОЧНИКИ 
АНТИМАТЕРИИ

Николай Прокопеня и Григорий Верещагин по-
казали, что такими источниками являются удиви-
тельно компактные нейтронные или кварковые звез-
ды, с диаметром в десять километров, в сто тысяч 
раз меньше диаметра Солнца. Рожденные в резуль-
тате гравитационного сжатия, эти сверхплотные 
астрономические карлики выталкивают наружу 
электроны, создавая вокруг себя слой (шубу) из элек-
тронов, обеспечивая тем самым свою электроней-
тральность. При этом напряженность электрическо-
го поля, создаваемого 
этим слоем электро-
нов, гигантская – 
1018 вольт/метр, пре-
вышающая в сотни 
миллиардов раз вели-
чину напряженности 
электрического поля 
при грозовом разряде 
в земной атмосфере. 
В таких сверхсиль-
ных полях из вакуума 
рождается антимате-
рия в виде позитро-
нов и материи в виде электронов.  

Возможность данного процесса была предсказана 
еще в 1951 году одним из создателей квантовой элек-
тродинамики Джулианом Швингером, получившим 
Нобелевскую премию по физике в 1965 году. Однако 
было не ясно, в каких объектах и какой мощностью 
создается антиматерия.

Проведенное белорусскими учеными компьютер-
ное моделирование позволило оценить количество 
рождаемых пар молодыми нейтронными и кварко-
выми звездами. Этот результат позволяет понять 
природу светимости и механизмы энерговыделения 
таких астрофизических явлений, как космологиче-
ские гамма-всплески и мягкие повторяющиеся гам-
ма-всплески, которые не только определяют общую 
картину нашей Вселенной, но и влияют на биологи-
ческие процессы на Земле, являясь одним из источ-
ников происходящих мутаций в ДНК. 

По просьбе авторов статьи, согласованная редак-
цией журнала дата выхода публикации приурочена 
к 110-летнему юбилею выдающегося ученого-физи-
ка академика Якова Борисовича Зельдовича, кото-
рый родился в Минске 8 марта 1914 г. Научная дея-
тельность академика Зельдовича была связана с фи-
зикой горения и взрыва, он был одним из ведущих 
разработчиков первого ядерного заряда. В 1939–
1941 гг. совместно с Ю.Б. Харитоном произвел рас-
чет кинетики цепной реакции деления в уране. 
Трижды Герой Социалистического Труда, лауреат 
Ленинской и четырех Государственных премий 
СССР. После окончания работы в советском атомном 
проекте Зельдович решил применить свой огромный 
опыт в космологии и астрофизике. 

В 1964 году Яков Зельдович и американский 
астрофизик Эдвин Солпитер независимо друг от дру-
га выдвинули общепринятую сегодня идею о том, что 
источником энергии квазаров являются аккрецион-
ные диски вокруг сверхмассивных черных дыр. Вме-
сте с Рашидом Сюняевым создал теорию рассеяния 
реликтового излучения на электронах и предсказал 
новый эффект, который впоследствии назвали эффек-
том Сюняева-Зельдовича. Зельдович в соавторстве  
со своими учениками написал целый ряд моногра-
фий по теории эволюции Вселенной, строении звезд 
и релятивистской астрофизике.

Пресс-служба НАН Беларуси

НАУКА И ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ: 
ЭТИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ

Мероприятие проходило в смешан-
ном режиме. На первый лекторий за-
регистрировалось около 100 участни-
ков – студенты и магистранты, моло-
дые исследователи, ученые из Белару-
си и стран СНГ, практические 
специалисты в области медицины, ин-
формационных технологий, сферы об-
разования. Они обсуждали наиболее 
актуальные этические вопросы, свя-
занные с применением искусственного 
интеллекта (ИИ) в современной науке 
и других сферах общества. 

Открыл мероприятие директор Ин-
ститута философии НАН Беларуси 
Анатолий Лазаревич. На первом лекто-
рии по заявленной теме было представ-
лено два доклада: «Открытая наука и 
ИИ: новые вызовы» автора этих строк 
и «Вопросы формирования глобально-
го регулирования ИИ. Инициатива 
ООН» директора Центра ИИ МГИМО 
(г. Москва) А.В. Абрамовой. 

В первом докладе заострялось вни-
мание на этических проблемах откры-

той науки, связанных с использованием 
ИИ. Были обозначены классические и 
новые этические вызовы современной 
научной деятельности, связанной с ис-
пользованием инструментов ИИ. До-
кладчик представила разработанную в 
рамках инициативного проекта по ис-
пользованию ИИ схему этических 
принципов, выполнение которых по-
зволило бы сделать использование ИИ 
в исследованиях наиболее продуктив-
ным и безопасным. 

Во втором докладе была обосно-
вана теоретическая и практическая 
значимость междисциплинарного и 
глобального подхода к изучению и 
регулированию ИИ. Спикер подчер-
кнула особую актуальность исследо-
ваний и использования ИИ в совре-
менной науке и практике, поделилась 
опытом сотрудничества с междуна-
родными организациями по обозна-
ченной проблеме. 

Мероприятие продолжилось на-
учной дискуссией, в процессе кото-

рой озвучивались разнообразные 
вопросы и мнения сторон: начиная 
от инструментария ИИ и заканчи-
вая возможностью этического регу-
лирования современных техноло-
гий. 

Принято решение о продлении 
рассмотрения заявленной темы на 
последующих лекториях, соответ-
ственно, в апреле и мае этого года. 
Планируется обсудить этическое со-
провождение и применение ИИ в ме-
дицине и других науках о человеке; 
роль этических комитетов в сопрово-
ждении исследований с применени-
ем ИИ; результаты анонимного опро-
са в странах СНГ об использовании 
ИИ (в т. ч. ChatGPT) в науке и обра-
зовании.

Валерия СОКОЛЬЧИК,
докторант Института философии 

НАН Беларуси 

В Институте философии НАН Беларуси состоялся лекторий на 
тему «Открытая наука и искусственный интеллект: этические 
проблемы», организованный совместно с Республиканским 
центром биоэтики при БГМУ. 
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Сорт Чекрита (селекции 
НПЦ по земледелию) уже 
высеян в ряде региональ-
ных сельскохозяйствен-
ных опытных станций НАН 
Беларуси. 

«Ученые НПЦ по земледелию 
в прошлом году занимались ис-
следованиями по более чем 15 
государственным программам – 
в том числе по импортозамеще-
нию, продбезопасности, земле-
делию и селекции. Было райони-
ровано 20 новых сортов пшени-
цы, ржи, тритикале, ячменя, 
гречихи, рапса, люпина, трав на-
шей селекции, что немало. Всего 
сегодня занимаемся более чем 30 

видами сельскохозяйственных 
культур», – проинформировал  
С. Кравцов.

Он отметил, что новые сорта 
сельскохозяйственных культур 
должны быть технологичными, 
приспособленными к агрокли-
матическим условиям, отли-
чаться высокой урожайностью 
и устойчивостью к вредителям 
и болезням. «У нас появилось 
задание готовить сорта зерно-

вых для Белорусской нацио-
нальной биотехнологической 
корпорации (для получения 
аминокислот)», – рассказал 
ученый.

Из переданных недавно в 
ГСИ 34 сортов еще 14 – на под-
ходе. А уже сейчас среди райо-
нированных, к примеру, 3 оте-
чественных сорта гороха обла-
дают неплохим импортозаме-
щающим потенциалом. Для 
большего их распространения 
подключены областные опыт-
ные научные станции, где будут 
выращиваться новинки. Ожида-
ется, что оттуда они быстрее 
попадут в другие хозяйства ре-
спублики.  

«Сейчас НПЦ по земледелию 
переходит на новый этап селек-
ционного процесса – ведется 
внедрение биотехнологических 
методов. Для этого у нас есть 
необходимое оборудование. Ак-

туальны сегодня и генети че ские 
методы: ДНК-чипирование, 
ДНК-моделирование. Немало-
важна и физиология растений, 
влияние на них изменения кли-
мата, что также учитываем в сво-
ей работе», – акцентировал  
С. Кравцов.

В стране поставлена задача, 
чтобы в отечественном АПК 
80% используемых сортов по 
разным сельхозкультурам были 
отечественными. «По некото-
рым мы этого уже достигли, на-
пример по озимой ржи, – уточ-
нил ученый. – Конкуренция те-
перь велика – многие хотят зай-
ти к нам на рынок со своими 
сортами, особенно по зерновым 
и кукурузе. Стараемся выдержи-
вать, и если, к примеру, наши 
коллеги-практики хотят больше 
отечественных гибридов рапса 
– за нами, как говорится, не за-
ржавеет. В этом году в центре 
заложено поле гибридизации по 
рапсу – его площадь составляет 
40%. К следующему агросезону 
предложим производству свою 
альтернативу завозным гибри-
дам озимого рапса. По яровому 
– замещение уже приближается 
к 90%».  

На старте посевной интерес к новым сортам и культу-
рам вполне очевиден. Генеральный директор НПЦ 
НАН Беларуси по земледелию Сергей Кравцов так 
охарактеризовал требования к сортам сельхозкуль-
тур и методам селекции, которые сейчас активно 
практикуют академические ученые-аграрии. 

НА НОВОМ ВИТКЕ СЕЛЕКЦИИ

Реализация возможностей в 
семеноводстве, освоение в про-
изводстве эффективных техно-
логий возделывания многолет-
них трав на корм и семена, до-
стижения в области селекции 
многолетних трав – вокруг 
этих проблемных тем была 
сконцентрирована состоявшая-
ся дискуссия. Российские кол-
леги, с которыми сотрудничают 
академические ученые-расте-
ниеводы, поделились своим 
опытом возделывания люцерны 
и клевера, а также рассказали о 
технологических проектах по-
слеуборочной обработки семян 
многолетних трав.

Чего не хватает? 
«На семинаре удалось со-

брать представителей 21 орга-
низации из нашей страны и 
России – тех, кто заинтересо-
ван решать в конструктивном 
ключе проблемы, имеющиеся 
сегодня в травосеянии, селек-
ции, семеноводстве, – отметил 
генеральный директор НПЦ по 
земледелию Сергей Кравцов. – 
Перед нами стоит задача нала-
дить семеноводство многолет-
них трав, чтобы обеспечить от-
ечественное растениеводство 
современными высокопродук-
тивными сортами, в частности 
злаковых трав». 

По данным Государственно-
го таможенного комитета Ре-
спублики Беларусь, ежегодно 
наша страна тратит на закупку 
различных травосмесей, вклю-
чая газонные, пастбищные, се-
нокосные, порядка 100 млн 
долл. По мнению С. Кравцова, 
«это достаточно много, и хотя 
мы параллельно экспортируем 
свои наработки (сорта) в дан-
ном направлении, импорт все-
таки следует сводить к мини-
муму».

Чтобы агроэкономика в це-
лом была эффективной, под-
считали в НПЦ по земледелию, 
в стране нужно получать не ме-
нее 1,1 млн т маслосемян рап-
са, 1 млн т зернобобовых и 1 
млн т злаковых трав. Достиже-

ние этих цифр, более обшир-
ное травосеяние – и вопрос по 
импорту и сбалансированности 
рационов решался бы более эф-
фективно. В частности, под 
многолетними травами в Бела-
руси неплохо бы постоянно 
иметь 1 млн га, но пока до это-
го показателя немного не дотя-
гиваем, балансируя где-то на 
уровне чуть более 900 тыс. га 
ежегодно.

Заместить  
импорт 
Зеленые корма – пока не до 

конца задействованный резерв 
в кормопроизводстве Беларуси 
и России. «Сегодня 80% от 
всей потребности в кормовом 
белке в нашей стране – это по-
требность в белке для КРС, – 
пояснил С. Кравцов. – Причем 
архиважно соблюдать опти-
мальный баланс по соотноше-
нию кукурузного силоса и тра-
вянистых кормов. Второй ком-
понент во многих белорусских 
хозяйствах неоправданно про-
зябает на задворках: бывает, 
что соотношение 1 к 3 (с куку-
рузным приоритетом), а нужно, 
как мы считаем, 1 к 1. В итоге, 
по данным Минсельхозпрода, 

по сену в 2023 году хозяйства 
Беларуси оказались обеспечен-
ными только на 64%, сенажу – 
58%, в то время как по силосу 
– на 80%».

В прошлом году были се-
рьезные сезонные проблемы, 
связанные с погодно-климати-
ческими катаклизмами. И на-
ступающий агросезон не будет 
легким, поскольку, как озвучи-
ли на итоговой коллегии Мин-
сельхозпрода, перед растение-
водческим «цехом» страны 
стоит задача обеспечить пока-
затель в 130% всех заготовлен-
ных кормов по сравнению с 
прошлым годом. 

«Нужно иметь стабильный, 
как минимум полуторагодич-
ный, запас по зеленым кормам, 
– полагают ученые НПЦ по 
земледелию. – Уместно будет 
вспомнить, например, о травя-
ной муке, которая может стать 
неплохой статьей экспорта. На-
до пытаться и себя обеспечи-

вать, и продавать за рубеж. Воз-
можно, потребуется реализовать 
какую-то госпрограмму под 
контролем Минсельхозпрода. 
Со своей стороны – готовы вся-
чески этому посодействовать, 
проведя необходимые исследо-
вания». 

Не исключено, что пора вер-
нуться к советской практике, 
когда почти на каждой МТФ 
имелась отдельная установка по 
производству травяной муки. 

Высокий процент  
рентабельности
Именно такова доля кормов 

при производстве молока и мя-
са. «Всё – в кормах!» –  резон-
но замечает С. Кравцов, напо-
миная, что себестоимость од-
ной кормовой единицы, изго-
товленной из бобовых и 
злаковых трав, в разы ниже, 
чем если использовать в корм-
лении комбикорма на основе 
зерна. 

«Проблема кормового белка 
для КРС во многом решалась бы 
успешнее, внедряй отечествен-
ные аграрии больше многолет-
них бобовых, бобово-злаковых 
трав, – отмечают ученые-земле-
делы. – Многолетние травы – 
исходя из меньшей затратности, 
большей энергетической ценно-
сти – настоящий «хлеб» для жи-
вотноводства, прежде всего вы-
ращивания КРС. Но беда наших 
сельхозпроизводителей, что они 
по-прежнему делают ставку на 
зерно. Нам необходимо перело-
мить это во многом стереотип-
ное убеждение: достучаться до 
каждого агронома, бригадира, 
чтобы постепенно повысить 
статус трав, как бобовых, так и 

злаковых. Нужно убедить прак-
тиков пересмотреть их отноше-
ние к травам, строгому соблю-
дению технологической дисци-
плины при их возделывании, 
уборке». 

В НПЦ по земледелию видят, 
что стратегически нужно сде-
лать для решения обозначенных 
выше проблем. По словам Еле-
ны Клыги (на фото), заведую-
щего отделом многолетних трав, 
требуется расширение посевных 
площадей под травами; увели-
чение доли отечественных со-
ртов (до 80%); ускорение раз-
множения перспективных, кото-
рые уже районированы в  
Беларуси; совершенствование 
селекционного процесса.

Если смотреть по используе-
мым культурам, то, начиная с 
2013 года, изменилась структура 
посевных площадей. Прежде в 
основном высевались клевера, а 
сейчас в два раза больше площа-
дей занимает люцерна. При этом 
ежегодно импортируется семян 
этой культуры под потребность 
засевания около 100 тыс. га. 

«Нам, белорусским ученым, 
необходимо решить проблему 
семеноводства люцерны, – гово-
рит С. Кравцов. – В этом плане 
российские коллеги ушли немно-
го вперед – придется подтяги-
ваться. И хорошо, что во время 
отчетного семинара наши пар-
тнеры из ФНЦ «ВИК им. В.Р. 
Вильямса», Всероссийского ин-
ститута генетических ресурсов 
растений им. Н.И. Вавилова, Се-
веро-Западного НИИ молочного 
и лугопастбищного хозяйства по-
делились интересным опытом. 
Но и у нас имеются свои нара-
ботки. Так, в Полесском инсти-
туте растениеводства проведены 
исследования по селекции и со-
вершенствованию семеноводства 
люцерны в условиях юго-восто-
ка Беларуси». 

Материалы полосы 
подготовила

Инна ГАРМЕЛЬ
Фото автора и С. Дубовика, 

«Навука»

СЕМЕНОВОДСТВО МНОГОЛЕТНИХ ТРАВ
Как совершенствовать кормовую базу отечественного АПК? Почему важны и бо-
бовые культуры, и многолетние травы? В НПЦ НАН Беларуси по земледелию в 
ходе научно-практического семинара «Селекция и семеноводство многолетних 
трав в Республике Беларусь на современном этапе развития» ученые, специали-
сты, практики обсудили пути повышения потенциала продуктивности многолет-
них трав на пашне, лугах и пастбищах. 
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Смогут ли дикие виды белорусских орхидей адаптироваться к изменениям климата, 
какие стратегии их сохранения нужно выбрать в современных условиях? На эти во-
просы хотят ответить специалисты Центрального ботанического сада НАН Беларуси, 
которые выполняют работы по гранту БРФФИ «Наука М» и занимаются изучением ге-
нетического разнообразия популяций уязвимых видов семейства Орхидные с клима-
тически обусловленной дина-
микой границ ареалов.

– Орхидные – одно из самых 
крупных семейств мировой фло-
ры. Они встречаются на всех 
континентах, кроме Антарктиды. 
Белорусские дикорастущие ор-
хидеи – это растения лесной зо-
ны. Многие из них – таежные 
виды, растут в лесах, на болотах 
и лугах, некоторые исчезли с юга 
страны из-за осушения болот и 
изменения климата. Холодолю-
бивые цветы уже не способны 
адаптироваться к засушливым 
условиям, поэтому их находят 
сегодня только на севере Белару-
си. Важная проблема для орхи-
дей – зарастание кустарником 
лугов и болот. Скоро начнется 
подготовка нового издания Крас-
ной книги, которую специалисты 
негласно прозвали «луговой», 
поскольку самая большая труд-
ность сейчас – сохранение луго-
вых видов флоры. 

«Например, в Беларуси боль-
ше не встречается пыльцеголов-
ник крупноцветковый, найден-
ный единственный раз в 1861 г. 
в окрестностях г. Горки. В по-
следнем издании Красной книги 
Беларуси 24 вида диких орхи-
дей, еще 11 видов находятся в 
списке профилактической охра-
ны. Согласно Конвенции СИ-
ТЕС, в мире все дикие орхидеи 
охраняются, поскольку счита-
ются уязвимыми, ими запреще-
но торговать. В коллекции ред-
ких и охраняемых видов при-
родной флоры ботанического 
сада содержится 5 видов из се-
мейства Орхидные», – обратил 
внимание зав. сектором сохра-
нения и восстановления расти-
тельных ресурсов ЦБС Алек-
сандр Мялик.

Младший научный сотрудник 
сектора сохранения и восстанов-
ления растительных ресурсов 
ЦБС Наталья Гудная (на фото) 
изучает генетику исчезающих 
популяций представителей се-
мейства Орхидные. Оценке гене-
тической изменчивости самой 
редкой орхидеи в Беларуси – оф-
рис насекомоносной с использо-
ванием молекулярных iPBS-
маркеров Наталья посвятила 
свою магистерскую дис-
сертацию. В стране 
известны всего две 
точки произраста-
ния офрис насеко-
моносной (впер-
вые обнаруженной 
у нас в 2009 году) 
– в Березинском за-
поведнике и близ д. 
Веркуды Ушачского района. 
Ее цветок похож на причудливое 
насекомое – так растение при-
влекает опылителей. «Установ-
лено, что у популяции из окрест-
ностей д. Веркуды более высо-
кий уровень генетического раз-
нообразия и адаптивный 
потенциал, – делится результата-
ми Н. Гудная. – Есть теория: чем 
выше генразнообразие, тем про-
ще растениям приспосабливать-
ся к изменениям окружающей 
среды. На основе этих данных 
мы можем делать выводы о пер-
спективах выживания вида». 

По причине зарастания пере-
ходных болот кустарником сни-
жается численность лосняка Лё-
зеля, стали чрезвычайно редки-
ми бровник одноклубневый и 

символ Красной 
книги Беларуси – 
венерин башма-

чок настоящий. 
Как раз генетике 

этих и других видов 
орхидей будет посвящена 

кандидатская диссертация Н. 
Гудной. Сейчас ученые на завер-
шающем этапе проекта «Приро-
доохранная роль генетического 
разнообразия хорологически де-
терминированных видов семей-
ства Орхидные в условиях кли-
матических изменений», финан-
сируемого БРФФИ. «Впервые в 
Беларуси будут выявлены осо-
бенности популяционно-генети-
ческого разнообразия модельных 
видов семейства Орхидные с 
прогрессирующими и дегради-
рующими ареалами. Анализ дан-
ных позволит предложить науч-
но-обоснованные варианты со-
хранения популяций уязвимых 
видов с учетом изменения реги-
онального климата», – отмечает 

научный руководитель проекта 
Н. Гудная.

Для проведения исследований 
выбрано два модельных вида – 
холодостойкая гудайера ползу-
чая и теплолюбивый пыльцего-
ловник длиннолистный. «Гудай-
ера ползучая встречается в се-
верной и центральной частях 
страны в еловых и сосновых ле-
сах, на Полесье ее численность 
снижается, а ряд ранее извест-
ных местообитаний вовсе исчез. 
Для анализа были собраны об-
разцы вида из краевой и опти-
мальной зон ареала. Считается, 
что краевые популяции генети-
чески обеднены. Но в нашем 
случае они оказались генетиче-
ски разнообразными. Возможно, 
в критических условиях вид пы-
тается приспособиться, поэтому 
и генетическое разнообразие у 
него повышенное», – комменти-
рует А. Мялик.

«Для более редкого пыльце-
головника длиннолистного так-

же выявлено достаточно высо-
кое разнообразие отдельных по-
пуляций. При сохранности под-
ходящих биотопов прогноз 
существования вида в условиях 
дикой природы благоприятный. 
Однако общее генетическое раз-
нообразие у этого вида значи-
тельно выше, чем внутрипопу-
ляционное. Поэтому необходи-
ма строгая охрана максимально-
го числа его известных 
популяций, чтобы сохранить ге-
нофонд вида в долгосрочной 
перспективе», – отмечает Ната-
лья Гудная. 

Ученые констатировали: с 
учетом современных климати-
ческих изменений холодостой-
кие виды, вероятно, будут от-
ступать к северу, в этом же на-
правлении, возможно, будут 
прогрессировать и теплолюби-
вые виды. Общая задача иссле-
дований – найти наиболее гене-
тически разнородные и богатые 
популяции, которые в первую 
очередь нужно сохранять, чтобы 
сберечь тот или иной вид. Если 
когда-то вид придется восста-
навливать, то из более богатой 
популяции можно будет взять 
устойчивый материал. Для этих 
целей в ЦБС есть коллекция се-
мян и живых растений редких 
видов – т. н. национальный ре-
зервный генофонд. На его осно-
ве ученые разрабатывают пути 
восстановления исчезающих ви-
дов растений. Данное направле-
ние только развивается, но уже 
есть положительный опыт вос-
становления популяций осоки 
корневищной в заказнике «Со-
колиный», лапчатки скальной в 
Слонимском районе. В про-
шлом году начаты работы по 
реконструкции популяций зме-
еголовника Руйша в Беловеж-
ской пуще. 

Елена ПАШКЕВИЧ, «Навука»
Фото предоставлено 

сектором сохранения и 
восстановления растительных 

ресурсов ЦБС

ДНК ДИКОЙ ОРХИДЕИ

МИР С НАЗВАНИЕМ БЕЛАРУСЬ

В экспозиции в Ошмянах 
представлены работы автора 
последних лет, отражающие яр-
кий колорит природы, просто-
ров белорусской земли под 
мирным небом. Здесь отражена 
не только цветовая, но и эмоци-
ональная динамика пейзажа, 
облака, порывы ветра, дали, 
проселочные дороги, озера. 
Уютно в лоне природы смо-
трятся дворы и улицы традици-
онной деревни, старого местеч-
ка, осененные благовестом цер-
ковных главок.

Графические работы посвя-
щены Белорусскому государ-

ственному музею народной ар-
хитектуры и быта, над создани-
ем которого автор работал мно-
го лет. Здесь свежие зарисовки 
образцов народно-традицион-
ного зодчества Минщины (Цен-
тральный регион), Поозерья, 
Поднепровья. В работе раскры-
ты чувство масштаба, пропор-
ций, фактуры старого дерева, 
проникновенно запечатленных 
народными зодчими в старин-
ных церквях, дворах и усадь-
бах, ветряных мельницах и 
иных строениях, издревле фор-
мирующих среду обитания се-
лянина-хлебодара.

Александр Локотко занима-
ется живописью и графикой 
более пятидесяти лет. Работал 
в области реставрации памят-
ников белорусской архитекту-
ры, вел многолетние научные 
исследования в области охраны 
национального историко-куль-
турного наследия, развития от-
ечественной культуры и ис-
кусств. Автор книг, альбомов и 
многочисленных статей по дан-
ной проблематике.

Пресс-служба 
НАН Беларуси

С 7 марта по 14 апреля в Ошмянском краеведческом музее имени Ф.К. Богуше-
вича проходит выставка акварелей и графических работ директора Центра 
исследований белорусской культуры, языка и литературы НАН Беларуси ака-
демика Александра Локотко «Сусвет пад назвай Беларусь».

Государственное научное 
учреждение «Институт при-
родопользования Националь-
ной академии наук Беларуси» 
объявляет конкурс на замеще-
ние вакантных должностей: 

– старшего научного сотруд-
ника в лаборатории оптимиза-
ции геосистем по специально-
сти 25.03.13 «Геоэкология»;

– научного сотрудника в ла-
боратории физико-химической 
механики природных дисперс-
ных систем по специальности 
25.03.13 «Геоэкология».

Срок конкурса − месяц со 
дня опубликования объявле-
ния.

Адрес: 220076, г. Минск, 
ул. Ф. Скорины, 10, тел.: 
8(017) 215-23-20.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Проекты БРФФИ


